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CARMONA SALVA LOS MUEBLES
Los rojiblancos empatan en el último momento  
un partido marcado por las protestas de la  
grada y una discutida intervención arbitral 

Carlos Carmona se lleva el balón al centro del campo mientras celebra el primero de sus dos goles. :: DAMIÁN ARIENZA
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«Hay que pedir a Alcoa 
que, si su decisión es 
firme, facilite la transición 
a quien quiera venir y  
tirar por la fábrica para 
mantener el empleo»» 

GIJÓN. Carlos Paniceres no estaba 
llamado a ser un hombre de localis-
mos. Nació en Avilés, un día de San 
Agustín. El de 1969. Se autodeno-
mina «de aldea», naveta para más 
señas, y asegura sentirse «comodí-
simo» en Gijón, donde responde a 
las preguntas de EL COMERCIO. 
Desde mayo, Paniceres preside la 
Cámara de Comercio de Oviedo. No 
es de extrañar que el vicepresiden-
te de la patronal asturiana y conse-
jero delegado de Transinsa –empre-
sa de transporte sanitario– se haya 
convertido en uno de los principa-
les abanderados del Área Metropo-
litana. 
–Desde hace seis meses lleva las 
riendas camerales de la capital. 
¿Suficente para hacer un balance? 
–Ha sido positivo. Hemos buscado 
hacer cosas nuevas y una coordina-
ción máxima con las otras cámaras 
y la Federación Asturiana de Em-
presarios. El presidente de Fade ha-
bló desde el principio de la unidad 
de acción empresarial. A la patronal 
le corresponde el papel de lideraz-
go y las cámaras son ese instrumen-
to con espacio en la colaboración 
público privada. Son herramientas 
de emprendimiento, formación em-
presarial, gestión de infraestructu-
ras, prestación de servicios desde 
el territorio. Hemos dedicado tiem-
po e intesidad a pasar de una época 
con dificultades económicas –hay 
que agradecer a Fernando (Fernán-
dez Kelly) que buscase sanear la ins-
titución y el equilibrio presupues-
tario– a otra en la que hemos que-

rido darle un impulso, no solo en 
Oviedo, sino en los 78 municipios 
asturianos. 
–Llevan años hablando de una po-
sible fusión. Usted apostaba por 
un consejo de cámaras y la espe-
cialización. ¿Se ha avanzado algo? 
–Hemos avanzado. Yo soy primero 
vicepresidente de Fade y, luego, pre-
sidente de la Cámara de Oviedo, 
porque posiblemente sin lo prime-
ro no habría alcanzado lo segundo. 
Llegué libre de toda carga y, como 
uno es de aldea, sin ningún ánimo 
de localismo. Me encontré con que 
en los últimos ocho años se habían 
hecho un montón de estudios jurí-
dicos sobre la fusión. E hice una pre-
gunta: ¿Cuántas cosas se han hecho 
conjuntamente? La respuesta fue 
desoladora: casi ninguna. Lo prime-
ro es caminar juntos, colaborar. To-
dos los meses hay una reunión de 
los cuatro presidentes, nos hemos 
posicionado sobre la descarboniza-
ción, el coste de la energía, los vue-
los, los centenarios... En poco tiem-
po hemos hecho mucho. El día 23 
presentaremos el plan estratégico 
de Fade en el que, por primera vez, 
participamos las tres cámaras. Es-
tamos sumando y generando siner-
gias. Si esto nos va a llevar a un con-
sejo de cámaras o, a medio plazo, a 
una fusión no lo sé. Lo que nos pe-
dían los empresarios era que nos or-
ganizásemos mejor, que sumáse-
mos en vez de competir entre no-
sotros. Si todos tuviéramos menta-
lidad metropolitana, todo sería más 
fácil. La rivalidad, para el fútbol.  
–¿Son tres y bien avenidos? 
–Me siento a gusto y cómodo con 
ellos. Han sido más las cosas que 
nos han unido que las discrepan-
cias, que prácticamente no han exis-
tido. ¡Tenemos un grupo de 
‘whatsapp’ conjunto! (ríe), nos co-
mentamos las cosas, participamos 
en la mesa de estrategia de Fade, en 
la mesa de globalización... Intenta-
mos coordinar esfuerzos y sumar.  
–Como vicepresidente de Fade tie-
ne una visión amplia de la situa-
ción empresarial de Asturias. Vuel-
ve a escucharse que viene el lobo, 
¿usted qué piensa? 
–Asturias no está preparada para 

una segunda reconversión. Hay mu-
cha preocupación, pero tenemos 
que salir de esta dinámica de pesi-
mismo. Tenemos que cambiar el 
‘chip’ en muchas cosas. Los empre-
sarios hemos hecho los deberes. Es-
tamos con ilusión, colaborando y 
empujando. Intentando generar una 
opinión positiva, reivindicando el 
papel del mundo empresarial. As-
turias necesita tener esa imagen del 
empresario, ese respeto que se le 
tiene en otros sitios, como genera-
dor de empleo y riqueza. Es verdad 
que ahora no ayuda que estemos en 
precampaña electoral, hay varios 
condicionantes que generan que a 
veces se busque más la discrepan-
cia que el consenso. Hay que bus-
car alternativas. 

«Busquemos alternativas» 
–Es difícil no dejarse caer en el pe-
simismo con anuncios como el del 
cierre de Alcoa. ¿Qué opinión le 
merece esta decisión empresarial? 
–No manejo toda la información. 
Parece que es la decisión de una 
multinacional, tomada en EE UU, 
y obviamente no es positivo para 
Asturias, porque afecta a muchos 
trabajadores y empresas auxiliares. 
Genera frustración y pesimismo. 
Lo que planteamos desde el minu-
to cero es que hay que empezar a 
trabajar en alternativas. Revertir 
esta situación, desde el punto de 
vista de la marca Alcoa, no es fácil. 
Pero a lo mejor las instalaciones, la 
fábrica, la actividad industrial sí 
pueden salvarse, se llame Alcoa o 
de otro modo. Por eso dijimos des-
de Fade que había que poner a tra-
bajar al Gobierno autonómico y al 
ministerio para buscar empresarios 
que quieran tirar por esa actividad 
tan importante para la comarca y 
para Asturias. Además, nos preocu-
pan algunas decisiones estratégicas 
por el precio de la energía. Tenemos 
que intentar evitar el efecto conta-
gio y que Asturias sea un lugar don-
de las multinacionales se sientan 
cómodas. Lo que está muy claro es 
que el coste de la energía para la in-
dustria electrointensiva tiene un 
impacto muy importante. Asturias 
debe empezar a generar sinergias 
positivas, buscar alternativas y so-
lidarizarse con todos los trabajado-
res que viven de esto. Hay que en-
tender su desesperación. A todo esto, 
se suma el tema de la descarboni-
zación. 
–Nombró la soga.  
–El país debería luchar por tener 
una reserva estratégica de carbón. 
Se está generando una sinergia de 
pesimismo, de preocupación. Tam-
poco ayuda la falta de estabilidad 

«Con mentalidad metropolitana, todo 
es más fácil. La rivalidad, para el fútbol»

Carlos Paniceres Presidente de la Cámara de Oviedo y vicepresidente de Fade

Carlos Paniceres, en la hemeroteca de EL COMERCIO. :: ARNALDO GARCÍA
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política, el no tener presupuestos, 
los problemas de la conectividad... 
es una especie de tormenta perfec-
ta. En este momento, lo que hace 
falta es liderazgo. Desde el mundo 
empresarial, lo hay. 
–Hablaba de solidaridad. El jueves 
salieron a la calle miles de perso-
nas en Avilés. ¿Se les une? 
–Evidentemente. Yo soy asturiano 
y vivo en Asturias. ¿Cómo no me 
voy a solidarizar con algo que pue-
de afectar a mil familias? Ser em-
presario y solidarizarse con la preo-
cupación de los trabajadores y de 
tantos empresarios que trabajaban 
para Alcoa no es estar contra la em-
presa. Pero la respuesta a un pro-
blema de esta dimensión no pasa 
simplemente por protestar ante de-
cisiones que se nos escapan. Hay 
que buscar alternativas. No nos ob-
cequemos en mantener una posi-
ción de enfrentamiento. Tenemos 
que mirar al futuro. Se habla de que 
podría haber algunos empresarios 
que estarían dispuestos a relevar a 
Alcoa al frente de esa industria. 
–¿Hay algo en firme? 
–Sé que hay algunos contactos. Lo 
que sí habría que pedirle a la mul-
tinacional es que, si tiene la deci-
sión firme de irse, facilite la transi-
ción a quien quiera venir y tirar por 
esa fábrica para mantener el em-
pleo en Asturias. También tiene que 
haber un cambio de mentalidad para 
que cada vez haya más pequeños 
empresarios, autónomos, que plan-
teen iniciativas. 
–También en Gijón se ha hecho 
una llamada a partidos y a empre-
sarios para reclamar el plan de vías. 
–El tema de las infraestructuras ne-
cesita pasar de los planes a las rea-
lidades. No sé qué nos pasa en esta 
región que parece que no acabamos 
nunca de terminar las cosas. Pare-
cía que había un consenso sobre la 
variante de Pajares, el plan de vías... 
y de repente vuelve la incertidum-
bre. Sé que va a venir el ministro el 

próximo jueves. Hay que darle una 
oportunidad, escucharle. El plan de 
vías es fundamental, como la auto-
pista del mar, la intermodalidad del 
transporte y, la llegada del AVE a 
Pola de Lena, que marcará un antes 
y un después. Deberíamos estar pen-
sando en cómo vamos a comunicar-
nos cuando llegue el tren a Campo-
manes, que será la puerta del área 
metropolitana. 

«Lo de Madrid, solucionado» 
–¿Del avión ni hablamos? 
–Empieza a verse la luz. Se ha con-
seguido, no digo que sin complica-
ciones, una solución para Madrid. 
Fade ha sido muy activa en esto. 
Operarán dos compañías, ocho vue-
los, con un coste mucho más redu-
cido. No es un problema reciente. 
Desde Fade, la reivindicación era 
solucionar el problema de Madrid 
y conectarnos con los tres aeropuer-
tos internacionales más importan-
tes (Heathrow, Charle Degaulle y 
Frankfurt). Lo de Madrid lo doy por 
solucionado. Ahora queda el si-
guiente reto. El proceso está sien-
do complejo, pero lo populista es 
culpar al consejero. El problema 
viene de hace tiempo y creo que 
ahora se está en el buen camino. 
Tener el tren también ayudaría, 
porque habría alternativa y com-
petencia. 
–Siempre hace referencia al papel 
del sector privado en el desarro-
llo del Área Metropolitana. 
–Hay una parte pública, que ha de 
trabajar la conectividad y la ruptu-
ra con los localismos. Los consor-
cios son el camino a seguir: yo 
apuesto por la integración también 
del ferrocarril, para que sea más ope-
rativo. Pero además  hay que invo-
lucrar al mundo empresarial. El Área 
Metropolitana, como toda actua-
ción, tiene que generar tamaño, si-
nergia y actividad económica. Em-
pleo. Pasaríamos a ser el séptimo 
conglomerado urbano de España. 
La colaboración público privada está 
más asentada en otras partes, pero 
aquí cuesta. Debemos romper re-
sistencias, desconfianzas. 
–Hablo con el consejero delegado 
de Transinsa: ¿Ayudará el área cen-
tral a mejorar la conexión entre 
las distintas áreas sanitarias? 
–Estamos avanzados. Desde enero, 
hay una área central de transporte 
sanitario funcionando, que abarca 
las áreas sanitarias III, IV, V, VII y 
VIII. Está coordinada desde el pun-
to de vista operativo y funcional. 
Hemos trasladado a nuestra casa el 
Área Metropolitana. Vamos por de-
lante porque hay que buscar siner-
gias.

«Deberíamos pensar ya 
en cómo comunicarnos 
cuando el tren llegue  
a Campomanes»

«Hay que darle una 
oportunidad al ministro, 
escucharle. Pero el plan 
de vías es fundamental»

Pretenden entregarle 
una carta durante la visita 
del ministro de Fomento 
a Asturias prevista para  
el próximo jueves 

:: MARCO MENÉNDEZ 

GIJÓN. La visita a Asturias previs-
ta para este jueves del ministro de 
Fomento, José Luis Ábalos, ha le-
vantado expectación entre distin-
tos colectivos; entre ellos, la Aso-
ciación de Usuarios Renfe-Feve Es-
paña y la Plataforma en Defensa 
del Ferrocarril en el Occidente de 
Asturias, que pretenden hacerle 
llegar una carta con sus reivindica-
ciones. En la misiva, reclaman «que 
se lleven a cabo importantes me-
joras para evitar la degradación del 
servicio, tal y como está ocurrien-
do en los últimos años». Por ello, 
piden que «nuestros trenes e in-
fraestructuras estén acordes al si-
glo XXI y presten unos servicios y 
horarios según las necesidades de 
la población». 

Dividen en tres apartados sus 
reivindicaciones: trenes, infraes-
tructuras y servicio. Sobre los pri-
meros, aseguran que «su fiabilidad 

ha descendido estrepitosamente», 
por lo que solicitan la renovación 
paulatina del parque de trenes eléc-
tricos y el reemplazo inmediato de 
todas las unidades diésel, «algunas 
con más de 50 años», y cuya situa-
ción «es mucho peor». 

Los usuarios del ancho métrico 
también reclaman inversiones para 
las infraestructuras, como las re-

novaciones de vía comprometidas 
y mejoras de trincheras, túneles y 
viaductos. Pero añaden la renova-
ción integral de los tramos Vega-
deo-La Caridad, Medal-Navia y Vi-
llapedre-Soto de Luiña, en los que 
las velocidades están limitadas a 
50 kilómetros por hora. También 
apuntan los desdoblamientos de 
los tramos La Carrera-Pola de Sie-
ro, La Florida-Sotiello, Aboño-Tra-
sona, Oviedo-San Claudio y Pola 
de Siero-Nava. 

Otros aspectos que añaden es-
tos colectivos son la construcción 
de variantes en puntos que consi-
deran «críticos», que el soterra-
miento del ferrocarril en Langreo 
se culmine en doble vía, que la es-
tación de Gijón recupere su centra-
lidad y mejoras en las estaciones. 

En cuanto a las necesidades que 
observan para mejorar el servicio, 
estos usuarios señalan incremen-
tar el número de interventores en 
los trenes y vigilantes de seguri-
dad, una reestructuración total de 
los horarios en los servicios de cer-
canías y mejorar las frecuencias en 
los trenes regionales, que ahora tie-
nen «unos tiempos de viaje dema-
siado elevados para hacer atracti-
vos estos servicios».

Usuarios de Feve pedirán a 
Ábalos la renovación de los 
trenes y mejoras en la red

José Luis Ábalos. :: PEDRO PUENTE

El diputado de Foro 
recuerda que Pedro 
Sánchez se comprometió 
a ello en el debate  
de investidura 

:: M. MENÉNDEZ 

GIJÓN. Isidro Martínez Oblanca, 
diputado nacional de Foro, exigió 
ayer al ministro de Fomento que 
cumpla «la Ley de Presupuestos del 
Estado de 2018, como Sánchez se 

comprometió a ejecutar en el deba-
te de investidura» y apuntó que, 
de no ser así, «implica asumir 
responsabilidades que esta-
mos dispuestos a exigir has-
ta sus últimas consecuen-
cias». 

Ante lo que Oblanca ca-
lifica de «inquietantes 
anuncios del Ministerio de 
Fomento y comparsas afi-
nes» de que la alta velocidad se que-
de en León, recuerda que en el an-
tes referido debate, el presidente del 

Gobierno, Pedro Sánchez, «adqui-
rió el compromiso explícito de eje-
cución presupuestaria de las inver-
siones en Asturias y este compro-
miso ha sido flagrantemente incum-
plido por él». 

Martínez Oblanca adjunta las de-
claraciones realizadas en el debate 
por el presidente del Ejecutivo na-

cional en las que decía que «res-
pecto a las inversiones en As-

turias, le garantizo que se van 
a ejecutar y que vamos a in-
tentar, dentro de los límites 

que tenemos, dar respuesta 
a sus preocupaciones». Pero 
el diputado es tajante: «La 
política ferroviaria socialis-
ta en Asturias es funesta: el 

Ave y Pajares de rebajas, cercanías 
postergada y los planes de integra-
ción en eterna fase de pesquisa».

Oblanca exige al ministro de 
Fomento que cumpla con  
las inversiones en Asturias

Isidro Martínez 
Oblanca
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